

Sozialversicherung

Staatliche Sozialversicherungen (1. Säule)

ab 01.01.2023

Vorjahr (2022)

AHV/IV/EO

Beitragspflicht: Alle Erwerbstätigen ab dem 1. Januar nach Vollendung des 17. Altersjahrs (Jahrgang 2005 bis Alter 65 weiblich & männlich)

AHV		8.70 %	8.70 %
IV		1.40 %	1.40 %
EO		0.50 %	0.50 %
Total AHV/IV/EO vom Bruttolohn (ohne Familienzulagen)		10.60 %	10.60 %
davon Arbeitnehmerbeitrag		5.300 %	5.300 %

Selbständigerwerbend und Nichterwerbstätige

Maximalsatz		10.00 %	10.00 %
Untere Einkommensgrenze	pro Jahr	CHF 9'800	CHF 9'600
Maximalsatz gilt ab einem Einkommen von	pro Jahr	CHF 58'800	CHF 57'400
Selbständige und Nichterwerbstätige *	jährlicher Mindestbeitrag	CHF 514	CHF 503
Nichterwerbstätige	jährlicher Maximalbeitrag	CHF 25'700	CHF 25'150

* Beitragspflicht Nichterwerbstätige: Ab dem 1. Januar nach Vollendung des 20. Altersjahrs (Jahrgang 2001)

Beitragsfreies Einkommen (AHV/IV/EO)

Freibetrag für RentnerInnen	pro Jahr	CHF 16'800	CHF 16'800
Entgelte aus geringfügigen Löhnen*	pro Jahr	CHF 2'300	CHF 2'300

* gilt nicht für Hausdienstarbeiten

AHV-Renten/IV-Renten

Minimale Rente pro Person	pro Jahr	CHF 14'700	CHF 14'340
Maximale Rente für Unverheiratete *	pro Jahr	CHF 29'400	CHF 28'680
Maximale Rente für Ehepaar oder eingetragene Partnerschaft	pro Jahr	CHF 44'100	CHF 43'020
Minimale Rente für überlebenden Ehepartner oder eingetragenen Partner	pro Jahr	CHF 11'760	CHF 11'472
Maximale Rente für überlebenden Ehepartner oder eingetragenen Partner	pro Jahr	CHF 23'520	CHF 22'944
Minimale Rente pro Kind	pro Jahr	CHF 5'880	CHF 5'736
Maximale Rente pro Kind	pro Jahr	CHF 11'760	CHF 11'472

* bei voller Beitragsdauer bzw. aufgewertetes durchschnittliches Einkommen von maximal CHF 88'200

IV-Renten

ab 70 %	volle Rente
60 % bis 70 %	Erwerbsunfähigkeit: drei Viertel-Rente
50 % bis 60 %	Erwerbsunfähigkeit: ein Zweitel-Rente
40 % bis 50 %	Erwerbsunfähigkeit: ein Viertel-Rente

Arbeitslosenversicherung

Beitragspflicht: Alle AHV-pflichtigen Arbeitnehmer, ausgenommen RentnerInnen

ALV-Beitrag:	Arbeitgeber und -nehmer je	bis CHF 148'200	pro Jahr	1.10 %	1.10 %
ALV:	maximal versicherter Lohn		pro Jahr	CHF 148'200	CHF 148'200
Solidaritätsbeitrag:	Arbeitgeber und -nehmer je			0.50 %	0.50 %
Ab Lohnsumme			CHF 0	CHF 148'201	
Bis Lohnsumme			entfällt	unbeschränkt	

Familienzulagen

Die Kinderzulage beträgt mindestens pro Monat *	CHF 200	CHF 200
Die Ausbildungszulage beträgt mindestens pro Monat *	CHF 250	CHF 250

* Die Kantone können in ihren Familienzulagenordnungen höhere Mindestansätze vorsehen

Obligatorische berufliche Vorsorge (2. Säule)

Beitragspflicht: Ab dem 1. Januar nach Vollendung des 17. Altersjahrs (Jahrgang 2005) nur gegen Tod/Invalidität, ab 1. Januar nach Vollendung des 24. Altersjahrs (Jahrgang 1998) zusätzlich gegen Alter

Mindestjahreslohn für die Unterstellung	pro Jahr	CHF 22'050	CHF 21'510
Maximal anrechenbarer Lohn vor Abzug des Koordinationsbetrages	pro Jahr	CHF 88'200	CHF 86'040
Koordinationsbetrag	pro Jahr	CHF 25'725	CHF 25'095
Maximal versicherter Lohn	pro Jahr	CHF 62'475	CHF 60'945
Minimal versicherter Lohn	pro Jahr	CHF 3'675	CHF 3'585
Maximal versicherbarer Lohn	pro Jahr	CHF 882'000	CHF 860'400
Prämie je nach Alter/Reglement, Finanzierung mind. 50 % durch Arbeitgeber		individuell	individuell

Sparbeiträge – Altersgutschriften vom koordinierten Lohn

Altersjahr 25 bis 34	7.00 %	7.00 %
Altersjahr 35 bis 44	10.00 %	10.00 %
Altersjahr 45 bis 54	15.00 %	15.00 %
Altersjahr 55 bis 64/65	18.00 %	18.00 %
BVG-Mindestzinssatz	1.00 %	1.00 %

Unfallversicherung (UVG)

Prämien Berufsunfall: je nach Gefahrenklasse *	Finanzierung durch Arbeitgeber	Art. 91 + 92 UVG	Art. 91 + 92 UVG
Prämien Nichtberufsunfall: ab 8 Arbeitsstd./Woche *	Finanzierung durch Arbeitnehmer	Art. 91 + 92 UVG	Art. 91 + 92 UVG
Maximal versicherbarer Lohn (BUV und NBUV)	pro Jahr	CHF 148'200	CHF 148'200

* je nach Wirtschaftsgruppe bzw. Risikoeinstufung; Versicherungsdeckung inkl. Arbeitsweg

Freiwillige Vorsorge (Säule 3a)

Vom steuerbaren Einkommen abzugsberechtigte Beiträge:			
Maximaler Steuerabzug mit 2. Säule	CHF	7'056	CHF 6'883
Maximaler Steuerabzug ohne 2. Säule, höchstens 20 % des Erwerbseinkommens	CHF	35'280	CHF 34'416

Privatanteil Fahrzeug

Privatanteil Fahrzeug	10.8 %	10.8 %
Weitere Details im Beitrag unseres Newsletters vom Dezember 2021 ¹⁾	jährlich	jährlich

Zinssätze

Steuerlich anerkannte Zinssätze	2023 ²⁾	2022
für Vorschüsse an Beteiligten oder nahe stehende Dritte (in CHF)	mindestens	mindestens
aus Eigenkapital finanziert und wenn kein Fremdkapital verzinst werden muss		0.25 %
aus Fremdkapital finanziert	Selbstkosten + mindestens	0.25 - 0.50 %*
		0.25 %
für Vorschüsse von Beteiligten oder nahe stehenden Dritten (in CHF)	höchstens	höchstens
	Industrie und Gewerbe	Industrie und Gewerbe
Liegenschaftskredite bis zu einem Kredit in der Höhe der ersten Hypothek, d.h. 2/3 des Verkehrswertes der Liegenschaft		1.50 %
Rest, wobei folgende Höchstsätze für die Fremdfinanzierung gelten:		2.25 %
Bauland, Villen, Eigentumswohnungen, Ferienhäuser und Fabrikliegenschaften		
Übrige Liegenschaften bis 80% vom Verkehrswert		
Betriebskredite bis CHF 1 Mio.		
bei Handels- und Fabrikationsunternehmen **		3.00 %
bei Holding- und Vermögensverwaltungsgesellschaften **		2.50 %
Betriebskredite ab CHF 1 Mio.		
bei Handels- und Fabrikationsunternehmen **		1.00 %
bei Holding- und Vermögensverwaltungsgesellschaften **		0.75 %

* bis und mit CHF 10 Mio. 0.50% / über CHF 10 Mio. 0.25%

** Bei der Berechnung der steuerlich höchstzulässigen Zinsen ist auch ein allfällig bestehendes verdecktes Eigenkapital zu beachten. Es wird hierzu auf das Kreisschreiben Nr. 6 der direkten Bundessteuer vom 6. Juni 1997 betreffend verdecktes Eigenkapital (Art. 65 und 75 DBG) bei Kapitalgesellschaften und Genossenschaften verwiesen, welches auch für die Belange der Verrechnungssteuer und Stempelabgaben massgebend ist.

1) https://valuesolutions.ch/index.php?option=com_content&view=article&id=97

2) Publikation noch nicht erfolgt:
<https://www.estv.admin.ch/estv/de/home/direkte-bundessteuer/direkte-bundessteuer/fachinformationen/rundschreiben.html>

3) Publikation noch nicht erfolgt

Kapitalisierungszinssatz für die Bewertung von Wertpapieren ohne Kurswert	2023 ³⁾	2022
Kapitalisierungssatz	%	8.50 %

Jahresendkurse Devisen

	Einheit			
Europäische Währungsunion	EUR	1	0.987450	1.036150
USA	USD	1	0.925228	0.911141
Australien	AUD	1	0.627450	0.662436
Grossbritannien	GBP	1	1.112933	1.234099
Hong Kong	HKD	100	11.854300	11.686800
Japan	JPY	100	0.701200	0.791200
Kanada	CAD	1	0.682860	0.721301
Russland	RUB	100	1.267400	1.214700